

Presentación

Tras el éxito de la celebración de las *I Jornadas de Historia de Tarifa*, en noviembre de 2011, era conveniente y necesaria una nueva actualización de la investigación de carácter histórico desarrollada en Tarifa y de nuevo organizada por la asociación *Proyecto TARIFA2010*. El marco temporal ideal ha sido el trascurso de estos dos años, margen suficiente para que en una región, como la de Tarifa, se hayan revisado y desarrollado nuevos proyectos de investigación histórica.

Tras el lanzamiento de esta nueva convocatoria el éxito ha vuelto a ser extraordinario. Un total de 26 comunicaciones fueron expuestas durante los días 22, 23 y 24 de noviembre de 2013, en las que viajamos por todos los períodos que constituyen la singular Historia de Tarifa -desde la prehistoria hasta la actualidad- demostrando una vez más la buena salud de la que goza la investigación de carácter histórico que se desarrolla en estas latitudes. En la que además, han cobrado especial relevancia determinadas disciplinas auxiliares que contribuyen al desarrollo de la misma; tal y como demuestra la arqueología principalmente.

Durante esta segunda reunión hemos contado con la novedad de una sesión de pósteres en la que igualmente se han expuesto proyectos, investigaciones, discursos históricos, que los autores muestran de forma sintética, teniendo un mayor desarrollo en la publicación de las presentes actas, que forman parte de la serie *Monografía y Documentos sobre la Historia de Tarifa* de la revista *Al Qantir*.

Aunque *Al Qantir* se edita en soporte papel, apuesta decididamente por la publicación de sus contenidos en acceso abierto en internet, a sabiendas de que es el medio ideal para la divulgación de las investigaciones científicas. Todos los números que han sido editados, incluyendo estas actas, se pueden descargar libremente desde la página web www.alqantir.com. *Al Qantir* está presente en otros portales de prestigio como la Plataforma Open Access de Revistas Científicas Electrónicas Españolas y Latinoamericanas (www.erevistas.csic.es) dependiente del Consejo Superior de Investigaciones Científicas y en el portal especializado en ciencias humanas y sociales Dialnet (dialnet.unirioja.es), mantenida por la Universidad de la Rioja. Para completar nuestra oferta, las actas de las Jornadas de Historia de Tarifa también son divulgadas a través de la plataforma OJS (Open Journal System) en la dirección www.jornadashistoria-tarifa.alqantir.com.

En esta ocasión hemos homenajeado al historiador y arqueólogo francés Michel Ponsich (1927- 2010). Reputado hispanista que dirigió durante años, bajo la tutela científica e institucional de la Casa de Velázquez, la misión francesa en el yacimiento arqueológico de *Baelo Claudia*.

Un evento de estas características sería imposible de llevar a cabo sin la participación y colaboración de numerosas personas, que sin ningún tipo de interés y ánimo de lucro han contribuido con su esfuerzo al desarrollo de esta actividad científico-cultural. Es por ello que desde la organización expresamos nuestro más sincero agradecimiento a todos y cada uno de ellos; a los investigadores por su esfuerzo, inscritos y participantes por su enorme interés e instituciones y organismos que han colaborado en la financiación, apostando una vez más por el desarrollo cultural, entendido éste como un elemento fundamental para la generación de riqueza y desarrollo económico y social.

Michel Ponsich

Al igual que la celebración de las *I Jornadas de Historia de Tarifa* estuvieron dedicadas a la memoria de la ilustre historiadora Mercedes Gaibrois Riaño, en esta ocasión nuestro homenaje ha correspondido al historiador y arqueólogo francés Michel Ponsich, y aunque su figura profesional, tanto a una orilla como otra del Estrecho, haya quedado perfectamente reflejada con varias comunicaciones presentadas a estas II Jornadas, a continuación presentamos una breve semblanza del personaje.

Hijo de franceses emigrantes a Marruecos, M. Ponsich nace en el país norteafricano, en Rabat, en 1927, desarrollando una importante carrera como conservador y arqueólogo en Volubilis, primero y, dirigiendo numerosas intervenciones arqueológicas en los yacimientos de Lixus, Cotta y Kouass. Se diplomó en la *École des Hautes Études* con un ensayo sobre las lucernas romanas de Marruecos (1961), obteniendo el doctorado en Burdeos con *Recherches archéologiques à Tanger et dans sa région* en 1967, publicado años más tarde en 1971.



Ilustración 1.- M. Ponsich dibujando en su estudio.

Será a partir de 1970 cuando se traslade a España tras convertirse en responsable de la misión arqueológica francesa en *Baelo Claudia* (Bolonia, Tarifa) siendo nombrado director de la Sección de Arqueología de la Casa de Velázquez hasta 1985. Durante estos años, además de dedicar un gran esfuerzo a los trabajos de investigación en el yacimiento, figurando además, en un plano secundario respecto a las principales publicaciones, sus intereses y horizonte en la investigación siempre fue más allá de las propias murallas del yacimiento, entendiendo el Estrecho como un mismo espacio cultural y económico durante la antigüedad. Sus trabajos de conjunto y de exploración del territorio marcan un antes y un después en la investigación de la región, comenzando

do sus importantes trabajos sobre garum y salazones en el estrecho de Gibraltar. Estudios sobre comercio y economía junto con las exhaustivas prospecciones arqueológicas del litoral costero, convirtiendo sus resultados en referentes obligados de la investigación a día de hoy.

A pesar de sus importantes trabajos dedicados al área del estrecho de Gibraltar, destacaron principalmente su estudios y publicaciones posteriores a la economía del Bajo- Guadalquivir durante la antigüedad, destacando su obra fundamental, presentada en cuatro entregas: *Implantation rurale antique sur le Bas-Guadalquivir*, en 1974, 1979, 1987 y en 1991. Trabajos de campo en los que siempre estuvo muy presente su esposa Sylvie, tal y como muy amablemente nos ha recordado su hija mayor Claudie.



Ilustración 2.- De izquierda a derecha: M. Ponsich, M. Tarradell y el Cónsul de España en Tánger (1965).

Su relevante productividad científica la componen unas 12 monografías y más de un centenar de artículos, llegando a trabajar y colaborar con una importante generación de historiadores y arqueólogos entre los que destacamos Miguel Tarradell, R. Thouvenot, José María Blázquez o José Remesal.

M. Ponsich, el personaje y sus trabajos, han merecido un importante capítulo en la historiografía de carácter histórico-arqueológico en la Andalucía occidental, motivo más que suficiente para este merecido homenaje que con motivo de la celebración de las II Jornadas de Historia de Tarifa en su honor celebramos.

M. Ponsich falleció el 26 de octubre de 2010 en Sens (Borgoña, Francia) a la edad de 83 años.

Crónica de las Jornadas

En noviembre de 2013, los días 22, 23 y 24, en la Casa de la Cultura del Ayuntamiento de Tarifa tuvo lugar la celebración de las *II Jornadas de Historia de Tarifa*. Actividad organizada por la asociación *Proyecto TARIFA2010* y que contó con la colaboración del Excmo Ayuntamiento de Tarifa y la APBA (Autoridad Portuaria Bahía de Algeciras).

El Comité Científico ha estado formado por los Profesores Vicente Castañeda Fernández (Universidad de Cádiz), Fernando Prados Martínez (Universidad de Alicante), Manuel López Fernández (IECG), Juan Antonio Patrón Sandoval (IECG) y Wencesalo Segura González (Director *Al Qantir*). Las labores de Secretaría Técnica ha estado desempeñadas por los licenciados en Historia por la Universidad de Alicante y Cádiz, respectivamente, Tamara Peña Castillo y José León Rojas.

El objetivo de estas II Jornadas ha consistido en hacer una puesta al día de la investigación de carácter histórico que se viene desarrollando en Tarifa en los últimos años. Para ello se procedió a la constitución de una convocatoria abierta a la presentación de comunicaciones que atendieran a cualquier período de la historia de la región. Y como novedad en este segundo encuentro, exclusivo sobre la Historia de Tarifa, se creó una sesión de pósteres, con muy buena acogida, que fueron expuestos en un espacio contiguo a la sala de defensa de las comunicaciones durante las tres jornadas que duró el encuentro. Un total de 26 comunicaciones fueron presentadas, de las cuales 24 fueron expuestas públicamente. En cuanto a los pósteres, 11 fueron expuestos, formando parte, igualmente, la mayoría de ellos de las presentes Actas.

La asistencia de público fue una constante durante los tres días de celebración de las Jornadas, registrándose una inscripción en torno al centenar de participantes. Datos que una vez más reflejan el enorme interés que este tipo de actividades despierta entre los profesionales, aficionados o simplemente interesados. La procedencia de los asistentes, con mayoría de Tarifa y de la Comarca del Campo de Gibraltar en general, sorprendió por una importante representación a nivel autonómico y nacional. Así pues, asistentes de las provincias de Cádiz, Sevilla, Málaga, Granada, Comunidad de Madrid, de Castilla la Mancha, y provincia Alicante completaban el resto de participantes. Verdadero reflejo del enorme interés y productividad de la investigación histórica desarrollada en estas latitudes.

El acto de inauguración, el día 22 a las 20.00h, consistió en la presentación de las Jornadas con una mesa constituida por Juan Andrés Gil García, Alcalde de Tarifa, Wencesalo Segura González, Presidente de *Proyecto TARIFA2010* e Iván García Jiménez Coordinador de las Jornadas. A continuación se procedió a la lectura de una carta escrita por Claudie Ponsich, hija mayor de nuestro homenajeado Michel Ponsich. Mientras, se proyectó una presentación con imágenes de M. Ponsich cedidas amablemente por su hija. Acto verdaderamente emotivo que Claudie Ponsich, en la distancia y por escrito, creó una intensa atmósfera de recuerdos, que con todo lujo de detalles compartió cariñosos y valiosos recuerdos junto a su padre, desde la niñez hasta la muderez. Vaya pues, nuestro más sincero agradecimiento a la familia Ponsich por su colaboración y participación en este sencillo pero respetuoso homenaje a la figura del historiador y arqueólogo Michel Ponsich.



Ilustración 1.- Momento del acto inaugural de las II JORNADAS DE HISTORIA DE TARIFA. De izquierda a derecha: Wenceslao Segura González (Presidente de Proyecto TARIFA2010), Juan Andrés Gil García (Alcalde de Tarifa) e Iván García Jiménez (Coordinador de las Jornadas).

Acto seguido dio lugar la ponencia inaugural a las II Jornadas de Historia de Tarifa a cargo de la prestigiosa investigadora la Doctora Sonia Gutiérrez Lloret, Catedrática de Arqueología de la Universidad de Alicante, llevando por título: “Excavando la conquista. Reconociendo la islamización: la arqueología y la formación del temprano al-Andalus”.

El sábado 23, a partir de las 10 de la mañana se procedió a la lectura y defensa de las comunicaciones. Un total de 16 fueron presentadas en sesión de mañana y tarde. El primer bloque de comunicaciones estuvo dedicado a la historiografía. El historiador Carlos Gómez de Avellaneda abrió la sesión con la comunicación “I centenario de un descubrimiento: (1913- 2013), un siglo de investigación sobre arte prehistórico en el extremo sur de España”, en ella, el autor abordaba un tema poco tratado en la historiografía reciente como es el inicio y desarrollo de la investigación del arte rupestre prehistórico en el extremo sur de la península Ibérica, una de las regiones más ricas de Europa en manifestaciones prehistóricas. Acto seguido los arqueólogos Iván García y Tamara Peña, en sendas comunicaciones tituladas: “Un corresponsal de la Real Academia de la Historia en Tarifa (Cádiz). El párroco Francico de Paula Santos Moreno” y “El legado alicantino de J. Furgús y las primeras exploraciones arqueológicas de la costa de Tarifa” abordaron el peculiar inicio y desarrollo de la actividad arqueológica en la región de Tarifa. Las comunicaciones dedicadas a la historiografía finalizaron con la presentación de dos comunicaciones dedicadas a la figura de M. Ponsich. En la primera de ellas: “Michel Ponsich en *Baelo Claudia*. Repercusión y legado de su obra” los autores F. J. Rojas y Ángel Muñoz abordaron la figura de Ponsich a partir de su etapa como responsable de la misión francesa en Baelo Claudia desde 1970. A diferencia del Profesor Enrique Gozalbes que con “Michel Ponsich y su colaboración con Miguel Tarradell en el Círculo del Estrecho” nos mostraba a Ponsich en su primera etapa como arqueólogo en el país alahuita y su relación con el genial arqueólogo español M. Tarradell. Dos comunicaciones, necesarias, que venían a completar la imagen de nuestro homenajeado.

A continuación, la arqueóloga Raquel Utrera y los arquitectos M. A. Tabales y Pedro Gurriarán presenta-

ron las novedades de las últimas actuaciones arqueológicas en el Castillo de Guzmán el Bueno de Tarifa.

La defensa de comunicaciones continuó con aquellas dedicadas a la prehistoria. Tan sólo dos componen este apartado. La primera de ellas “El estecho de Gibraltar, Tarifa y la primera ocupación humana de la península ibérica” el Profesor Vicente Castañeda, una vez más, puso de relevancia la importancia de Tarifa, como región más próxima al continente africano, como testigo y ruta de paso de las migraciones humanas durante el pleistoceno al continente europeo. Por otro lado, Luis Pérez Ramos abordó la ocupación de neandertales a través del análisis tipológico del material lítico del yacimiento arqueológico de la desembocadura del río Guadalmequí.

Durante la segunda mitad de la mañana cobró especial protagonismo, como no podría ser de otra forma, comunicaciones relacionadas con *Baelo Claudia*. En primer lugar el Profesor Salvador Bravo, a través de “Aspectos mitológicos de *Baelo Claudia* y *Mellaria* y su relación con el estrecho de Gibraltar”, presentó un análisis de los topónimos desde el punto de vista de la mitología grecorromana. Continuó la Doctora Loreto Gómez con un completo análisis de la arqueología termal en el Campo de Gibraltar a través de los ejemplos de los edificios termales de *Baelo Claudia* y *Carteia*, para dar paso al Profesor Fernando Prados quien presentó los resultados de las últimas intervenciones arqueológicas desarrolladas en la necrópolis sureste del yacimiento. La siguiente comunicación: “*Baelo Claudia* en el contexto de las necrópolis de la Bética”, en sintonía temática con la anterior, fue leída por la organización ante la inevitable ausencia de la Profesora Alicia Jiménez. Y, por último, cerrando las comunicaciones sobre *Baelo Claudia*, Helena Gozalbes presentó un interesantísimo y novedoso trabajo acerca de la circulación y abastecimiento monetario durante el siglo III.

Durante la sesión de tarde el investigador Vincent Jenkins presentó la comunicación “Las tumbas antropomorfas de Cádiz”, trabajo de marcado carácter historiográfico aunque aproximándose a la interpretación del fenómeno. Circunstancia ésta que fue objeto de discusión durante un intenso debate. Seguidamente, el Doctor Manuel López a través de la comunicación “Los ríos y arroyos de Tarifa en la historia medieval de la villa” puso de manifiesto la importancia logística de los ríos y arroyos tarifeños durante los siglos XIII y XIV. Por último, y cerrando las comunicaciones del sábado, el Doctor Joaquín Cestino, presentó “Tarfes”, estudio acerca del origen del topónimo de Tarifa.

El domingo, último día de exposición de comunicaciones, tan sólo hubo defensa de los trabajos en sesión de mañana, presentándose un total de nueve. La primera de las comunicaciones “Acerca del establecimiento de los grupos bereberes en la zona de Tarifa. Pautas, dinámicas y posibles asentamientos” el historiador José Beneroso presentó un estado de la cuestión acerca del establecimiento de grupos arabo-bereberes asentados en el territorio a partir de las invasiones norteafricanas de principios del siglo VIII.

El resto de comunicaciones, dedicadas exclusivamente a la Edad Contemporánea se iniciaba con la exposición de “Tarifa en la prensa de Gibraltar”, donde el investigador J. M. Ballesta recopilaba una serie de noticias aparecidas en la prensa gibraltareña del siglo XIX sobre Tarifa. El historiador Manuel Álvarez a través de “Los Cien Mil Hijos de San Luis en Tarifa (1823). Noticias desde Los Barrios” nos aproximó a este desconocido episodio de la historia tarifeña a través de nuevas noticias y documentación inédita. Y, aún en el siglo XIX los historiadores José León y C. M. Porras nos adentraban en el papel jugado por Tarifa durante la insurrección cantonal de 1873.

El resto de comunicaciones, centradas en el siglo XX, continuaban con la del historiador Antonio Morales “Republicanism y movimiento obrero en Tarifa durante el tránsito entre los siglos XIX y XX”, el cual trataba de forma detallada el fenómeno del asosacionismo obrero y la creación de organizaciones de trabajadores en

Tarifa desde finales del siglo XIX y principios del XX. A continuación, el Profesor Carlos Arteaga, en una sorprendente exposición, nos descubría algunos de los oscuros proyectos nazis en el área del estrecho de Gibraltar, a través de “Atlantropa: El sueño utópico de construir la Atlántida”.

Wencesalo Segura, con la comunicación titulada “Franco y Tarifa” abordó las consecuencias de la visita del Caudillo a Tarifa en 1948, aproximándose a la vida social, económica y política de la Ciudad a finales de los años cuarenta. Seguidamente, el investigador César Sánchez con “La defensa del puerto de Tarifa en 1947” desgrana las obras de fortificación acometidas para la defensa del puerto durante la posguerra. Por último, Marco Zbigniew presentó un modelo de reconstrucción en 3D de la iglesia de Santiago a través de una desarrollada investigación basada en la documentación existente y material gráfico antiguo.

Tras la finalización de la exposición de las comunicaciones dio comienzo al acto de clausura, intervinieron Iván García y Wencesalo Segura. Se procedió a una valoración general de las Jornadas, agradeciendo la alta participación de comunicantes y de público, con la satisfacción de haber cumplido los objetivos propuestos y obtenido el éxito deseado.

El resultado final son las Actas que el lector tiene delante. Un total de 19 comunicaciones más los textos ampliados de 8 pósteres, que esperamos sean de su agrado.

Iván García Jiménez
Coordinador de las II Jornadas de Historia de Tarifa